MIRADOR

CRÓNICA

On renovada satisfacción registramos las incesantes muestras de resurgimiento y vitalidad que en todos los órdenes está ofreciendo nuestra región; satisfacción que constituye para nosotros la más preciada recompensa a la tarea, tesonera y sin desmayos, que nos hemos impuesto, de movilizar inteligencias, aunar voluntades y alumbrar inquietudes, para hacer realidad el soñado y no lejano esplendor de Extremadura.

El I Curso de conferencias del Seminario de Estudios Sociales, de esta capital, clausuró el ciclo con la intervención del Director de la Escuela Social, de Madrid, D. Francisco Aguilar que desarrolló brillantemente el tema «La protección laboral».

Sobre «El hurdano y la influencia deformante de su medio geográfico», disertó el Director de Escuelas Graduadas, D. Santos Sánchez Marín, en la Sección de Actualidad del Seminario de Estudios Extremeños de Cáceres. Catorce años en Las Hurdes y unas dotes de inteligencia poco comunes, han hecho del Sr. Sánchez Marín, uno de los más agudos conocedores de dicha comarca. Afirma que existe el problema hurdano, pero tan lejos de la postura terrorífica como de la optimista; y sentando que el hurdano es un ser disminuído por el ambiente en que vive—medio hostil, tierra estéril, paisaje más que monótono terriblemente silencioso—es obligada la consecuencia de que debe tener ayuda y colaboración. Examina la psicología del hurdano, que califica de miedosa, huidiza, vive encerrado y alejado aunque no se sepa ni se sienta como tal, y de todo ello deduce que es un ser primitivo, poco sociable. Termina su interesante conferencia el Sr. Sánchez Marín exponiendo que se está realizando lo suficiente para solucionar el problema de la esterilidad de la tierra y elevar el nivel de vida.

La R. S. Económica, pacense, prosigue su benemérita labor cultural con el curso de conferencias. El Sr. Duarte Insúa habló sobre «Las Ordenes de Caballería»; el Sr. Terrón Albarrán pronunció una conferencia, ilustrada con dibujos de José María Collado, acerca del tema «Dolor y gozo de la Semana Santa»; sobre «Ropaje vital y literario de Luis Chamizo», disertó el Sr. Alvarez Joven, y don Francisco de Asís Garrote lo hizo sobre «Liberalismo económico en Donoso Cortés». En el Liceo de Artesanos habló el P. Juan José Landecho, S. J. sobre «La magia y la ciencia actual», en la que trató del ilusionismo, de la magia blanca y del espiritismo y sugestión.

Continúa celebrándose por el Colegio O. de Titulares Mercantiles, de Cáceres,

Continúa celebrándose por el Colegio O. de Titulares Mercantiles, de Cáceres, su curso de perfeccionamiento, con la intervención del profesor mercantil Sr. Barrera San Martín que habló sobre «Estatismo económico en la empresa», y el tesorero del Colegio Sr. Fernández del Río que lo hizo acerca de «La ley de utilidades y las empresas individuales».

En Madrid, en la sede del Instituto Nacional de Previsión, ha pronunciado una conferencia el ilustre sociólogo extremeño D. León Leal Ramos que desarrolló el tema «El Instituto Nacional de Previsión, preparador del ambiente para la seguridad social». También en la capital de España, y en la Academia de Mandos del Frente de Juventudes, habló el profesor D. Manuel Muñoz Cortés sobre «Lengua y nación».

En León, un grupo de residentes y estudiantes extremeños, se ha propuesto dar auge a la que llaman «Peña extremeña de León», acción que merece nuestras simpatías pues se trata de vincular a la tierra natal a los hijos que las circunstancias han puesto fuera de ella.

En este sentido destacamos resueltamente la iniciativa para constituir la Asociación de Extremeños residentes en Madrid. A tal efecto se celebró una reunión en el aula magna del Instituto de Administración Local, que se vió totalmente repleta de concurrentes. Presidieron el acto el Director General de Administración Local, D. José Fernández Hernando, el historiador padre Constantino Bayle S. J., el Secretario Nacional del Frente de Juventudes, Sr. Pérez Viñeta, Jefe N. del Sindicato de la Piel, D. Arcadio Carrasco y asistieron los Procúradores en Cortes y personalidades del foro, de las letras, de las artes y de las ciencias. Hizo uso de la palabra el Sr. Fernández Hernando, que circuló la convocatoria, y tras explicar la gestación de la iniciativa, marcó como meta la afirmación y exaltación de la personalidad de Extrema-

dura teniendo en cuenta estos dos principios básicos: lealtad incondicional a España, y catolicidad ferviente simbolizada en el amor a la Virgen de Guadalupe. A continuación se leyeron las adhesiones recibidas, y se abrió un turno de ruegos y preguntas, muy animado, y como primer paso se nombraron dos comisiones: la Comisión de Reglamento, constituída por D. Ildefonso Alamillo, Magistrado del Tribunal Supremo; D. Antonio Hernández Gil, Catedrático de Derecho Civil; D. Carlos Sánchez Cortés, Abogado del Estado, y D. José María Muñoz Larrabide, notario de Madrid; y la Comisión de asuntos económicos, formada por D. Antonio Ortega y los Procuradores en Cortes D. José Borrachero, D. Galo Carreras y D. Manuel Fernández Martín. Como consiliario de la asociación fué designado el P. Bayle S. J.

Evidentemente, tras el movimiento que, iniciado por nuestra revista, plasmó en realizaciones de tanto éxito como las de las dos Asambleas de Estudios Extremeños, y en instituciones como la «Asociación de Amigos de Guadalupe», se hacía de todo punto necesario constituir en Madrid un órgano que sirviera no solo de unión de los extremeños residentes en la villa y corte, sino también, y más principalmente, para actuar de colector de iniciativas, laborando unidos para conseguir llevar a soluciones prácticas los grandes problemas que para su engrandecimiento tiene actualmente planteados nuestra región, a lo que han de colaborar todos y cada uno de los extremeños que ocupan destacados puestos oficiales o sociales en la capital de la nación.

La serie de fincas parceladas bajo la dirección del Instituto Nacional de Colonización, que existen en nuestra provincia, y de modo principal la exigencia indeclinable de proceder con toda celeridad al estudio de las zonas regables de los pantanos de «Borbollón», «Gabriel y Galán» y «Rosarito», han hecho que se cree por fin en Cáceres la Delegación oficial de dicho Instituto, conforme se solicitó el año 1946, al elaborarse el «Plan de Ordenación Económico-Social». En los técnicos agronómicos que han de formar dicha Delegación, a cuya creación ha contribuído eficazmente el Gobernador Civil Sr. Rueda, deposita nuestra provincia sus más caros anhelos de redención material, a través de la ordenación de regadíos que han de llevar a cabo, y esperamos no quedar defraudados.

Para preparar el centenario de Donoso Cortés, que se celebrará el año 1953, el Presidente de la Diputación de Badajoz, Sr. Ambrona, ha visitado a los Sres. Rueda y Grande, Gobernador Civil y Presidente de la Diputación de Cáceres, respectivamente, para crear aquí un Consejo provincial en conexión con el de Badajoz, para laborar en la organización del homenaje de carácter nacional que se proyecta, y que, en principio, abarcará: Erección de un monumento, edición de sus obras, conferencias, concursos y creación de una medalla conmemorativa. El Ministro de Educación Nacional y el Presidente de las Cortes, han ofrecido su apoyo a tan justa iniciativa.

La «Asociación de Amigos de Guadalupe», siempre promotora de inquietudes espirituales, ha organizado una «Exposición de la evolución de la nave», a base de 37 maquetas de barcos, construídas por Fernando García Morales y Juan Mayoral Gómez, que han desarrollado un esfuerzo meritísimo por la perfección y acierto de las reproducciones, que se acrecienta al máximo si se consideran las dificultades que han tenido que salvar por carencia de medios adecuados. La exposición ha sido inaugurada el día 24 del actual, en el salón de actos del Ayuntamiento, con asistencia de autoridades provinciales y locales, que tambián han apoyado económicamente tan interesante realización, y el éxito obtenido ha sido tan rotundo como merecido. Un programa de mano y un folleto divulgador del contenido de la exposición, avalorado este con una carta elogiosa de D. Pascual Cerrera, Comandante militar de Marina de Málaga, contribuyen a la mejor comprensión de las maquetas, que abarcan desde la piragua africana hasta el último modelo de portaaviones, pasando por otros de naos antiguas de griegos, romanos y fenicios, barcos wikingos y normandos, galeras, carabelas y una serie de naves utilizadas tanto para recreo y pesca, como para pasaje y guerra. Esta espléndida manifestación, más de alabar por efectuarse en una provincia del interior, se complementará con un plan de cinco conferencias de interesante temario, y de las que prometemos ocuparnos cuando se lleven a efecto.

Con motivo del próximo Congreso Guadalupano que se pretende realizar en Madrid durante los días 22 al 28 del próximo mes de Mayo, están previstos solemnes Guadalupe ha aprobado las conclusiones que ha de presentar a dicho Congreso, entre las que descuellan la tendente a conseguir que la imagen de Nuestra Señora de

Guadalupe, de Tepeyac, sea entronizada en el Real Monastario extremeño de Guadalupe, y que éste sea proclamado «santuario de la Hispanidad», ya que así lo exigen de consuno la justicia y la historia.

El Ministro de Agricultura, Sr. Rein Segura, en unión de los Directores Generales de Agricultura y Ganadería, y autoridades provinciales y locales, asistió en Cabezuela del Valle al homenaje que este pueblo rendía al Sr. Bajo Mateos, Jefe de los Servicios de Fitopatología, nombrándole hijo adoptivo.

En Gata, solar de los antecesores del senador chileno Dr. Raúl Marín Balmaseda, y en un emotivo acto se le ha entregado un pergamino con el título de hijo adoptivo,

celebrándose en su honor animadas y típicas fiestas.

Los Gobernadores civiles de Evora y Portalegre visitaron en Badajoz varias obras municipales y benéficas, y acompañados de su séquito y autoridades pacenses fueron agasajados con una fiesta en el Castillo de Alburquerque, en la que tuvieron lucidisima actuación los Coros y Danzas de Badajoz, Villafranca y Olivenza. Las autoridades portuguesas quedaron muy complacidas de la visita y expresaron el agradecimiento por las atenciones que se les había dispensado.

Ha visitado Cáceres y Trujillo la señorita Ella Dumbar, profesora de la cátedra de «Conquista y Colonias» en la Universidad de S. Marcos, de Lima. También han pasado por nuestra región, de regreso de Sevilla, una expedición de profesores y profesoras franceses, así como excursionistas portugueses, amén de bastantes turis-

tas de diversas nacionalidades.

Pocas distinciones tan bien ganadas como la concedida a la señorita Angeles Capdevielle por el Ministro de Asuntos Exteriores, que le ha otorgado el lazo de la Orden de Isabel la Católica por la meritoria labor realizada en la preparación de los Coros y Danzas de la Sección Femenina de Cáceres, que con tanto éxito han actuado no solo en España, sino en otros paises, como Argentina, Brasil e Inglaterra. Reciba

la agasajada nuestra cordial enhorabuena.

A su tiempo recogimos la noticia de la concesión de la Encomienda de la Orden del Mérito Civil, al Magistrado de Trabajo, D. Fernando Hernández Gil, y ahora vamos a dar cuenta sumaria del acto de imponérsele las insignias, que le han sido regaladas por la Delegación Provincial de Sindicatos. La solemne y emotiva ceremonia tuvo lugar al clausurarse las conferencias del Seminario de Estudios Sociales, pronunciando el Gobernador Civil Sr. Rueda, un discurso en que hacía resaltar los méritos del premiado, y éste contestó visiblemente emocionado, agradeciendo el honor con que se le distingue, y al que la única manera de corresponder era contraer el compromiso de superarse en la dura tarea encomendada al juzgador. El Sr. Hernández Gil recogió los plácemes de la concurrencia, a los que unimos sinceramente los de esta revista.

En el primer concurso de reportajes de la revista «Mundo Hispánico», han obtenido el segundo premio, de 4.000 pesetas, nuestro paisano Fernández Figueroa en unión de Peral Acosta. El reportaje premiado se titula «Raiz y fruto del árbol de la ciencia española», y está ilustrado con fotografías del Consejo Superior de Investigaciones científicas. Reciba nuestro colaborador, Sr. Fernández Figueroa, nuestra enhorabuena.

Dos notas de luto cierran esta Crónica. Una es la muerte de D.ª Isabel Gallardo de Alvarez, nuestra colaboradora, escritora conocidísima e investigadora del folklore extremeño. No es posible recoger en una gacetilla la labor desplegada, de la que en el periódico «Hoy» se ha hecho eco el Sr. Gazul. Quede presente, por el momento, la constancia de nuestro dolor por tan sensible pérdida, verdaderamente lastimosa para la cultura extremeña.

Otra nota no menos triste nos acongoja: el fallecimiento del historiador D. Lino Duarte Insúa. Incansable investigador, a pesar de su avanzada edad, estaban aún recientes su conferencia en la Económica pacense—de las que nos ocupamos al comienzo de estos renglones—y la imposición, en tal acto, de la Medalla de Cronista Oficial de Alburquerque, cuando las Parcas nos lo arrebatan. Tampoco hay tiempo ni espacio para analizar sus amplias aportaciones a la Historia de Extremadura, por lo que tan solo nos contraemos ahora a expresar la condolencia de la desaparición del ilustre investigador que deja un hueco difícil de llenar.

CURIO O'XILLO